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据了解，此次民俗节日主题
调研活动以清明节为例，主要
了解各地清明节的风俗习惯以
及受访人群清明节期间的主要
活动，在提升羊小记的采访技
巧的同时，丰富他们对传统节
日的理解。

在进行调研任务前，羊城晚
报学生记者专职导师陈明谦老师
明确了采访礼仪、采访技巧并对
采访过程进行演示。出发前，羊
小记都自信满满地表示：“我一定
完成任务。”

“您好，我是羊城晚报学生记

者邬清菲，方便耽误您几分钟时
间做个采访调研吗？”在采访过
程中老师发现，部分羊小记还是
有些怯场。在一步一步耐心引导
下，羊小记越发积极主动起来。
仔细提问、认真记录，并在此过程
中逐步改进与完善自己的语言表
达能力。

在调研结束后不少同学意犹
未尽，兴奋地索取更多问卷，还
想采访更多人。羊小记张瑞熙
表示：“第一次采访给我留下了
深刻的印象，当好一名小记者真
的不是那么简单，需要沉着冷

静、全神贯注。通过这次采访，
我发现还有很多知识和技巧需
要学习和掌握，在以后的小记者
课堂中，我要更认真学习和领
会，在以后更多的采访实践中不
断积累。同时我也有很多收获，
这次实践活动锻炼了我的胆量、
语言表达和沟通能力，希望以后
能 更 多 地 参 与 这 样 的 采 访 实
践。”另一名羊小记李金霓也表
示：“此次主题调研活动形式新
颖，可以学中玩，玩中学，是一
次将我们从纸上谈兵的课堂带
到‘战场’进行实战的过程。”

上巳节是汉民族的传
统节日，古人在这一天结
伴游春，祓除畔浴，扫除一
冬的晦气，名为“祓禊”。
当天活动现场，城市职院
国学院的师生们表演了古
琴、古筝、吟诵、书法、绘
画、武术、舞蹈、舞狮等，同
时还开展了品茶、下围棋、
试穿汉服、抛伞等文化互
动环节，吸引了不少市民
前来参与活动。

“本次活动通过师生
与市民面对面交流互动，
让群众可以近距离体验中
华优秀传统文化艺术之
美。”学校党委书记伍第政
表示，活动旨在增强广大
师生的文化自信，是学校
为做好广东特色的美育工
作而展开的切实努力，期
待雅集活动从今年开始办
出品牌、办出特色，成为广
州人民耳熟能详的“书法
节”。

活动现场还举行“连
登书法学院”“广州近现代
书法研究所”“天南金石学
社”“广东书法院教研基

地”“广州市书法家协会学
术委员会”揭牌仪式，它们
将入驻城市职院非遗传承
学院。

记者采访获悉，城市
职院高度重视学生的传统
文化教育，于今年 3 月建
立非遗传承学院，开设全
校非遗美育课程，并为学
校提出的“百名大师百间
坊”规划设立非遗大师工
作坊。

城市职院国学院院长
陈凯在接受羊城晚报记者
采访时透露，预计最早今
年下半年，学校将开设书
法专业，至少招生60人。

记者了解到，目前开
设书法专业的职业学院在
全国仅十几所，城市职院
在大力推进非遗文化传承
的过程中，朝着书法与刻
字专业、传统工艺美术专
业和非遗文创专业三个方
向开设专业，旨在以书法
促进非遗，非遗弘扬书法，
办出学院的特色。“开设书
法专业是未来的一项重要
工作。”陈凯表示。
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专访番职院党委书记林洽生：

培养高质量人才是学校首要任务
全国职业教育大会本月13日落下帷

幕。有业界人士感叹：职业教育迎来了又
一个春天。

下一步职业教育发展方向路在何
方？如何增强职教吸引力，让其改革发展走上

提质培优、增值赋能的快车道？作为首批国家示范性高
等职业院校、中国特色高水平高职学校建设单位（“双
高”校），广州番禺职业技术学院（以下简称“番职院”）培
养体系的建设备受关注。

17日，番职院党委书记林洽生接受羊城晚报记者专
访，畅谈学校未来发展的规划与想法。他思路清晰，目

标明确，不避讳当前学校存在的问题，也对未来发展
给出重点方向，坦率而真诚。这位2019年履新番职

院的党委书记自信地说：“我希望到我2025年退
休的时候，番职院是一个跟现在不一样的番职院，

一个真正特色鲜明、高质量发展的番职院。”
他说，这是他的理想和情怀。

采访伊始，林洽生开诚布公，
主动谈及番职院目前发展存在的
几个短板：特色还不够鲜明，和地
方产业对接不够紧密，人才培养质
量还不够高。“我们首先要有自我
革命的精神，要看到自己的不足，
要对自己过去一些做得不够的地
方有清醒的认识。”他坦诚地说，按
照全国职业教育大会的精神，学校
还要加强顶层设计，“全面推动学
校高质量发展，一定要有久久为功
的精神。”

不进则退，是这位教育者对全
国职业教育大会后各职业院校发
展的判断。林洽生说，下一步，番
职院要将培养高质量人才作为学
校的首要任务，所培养的人才一定
要适应广州、珠三角地区和粤港澳
大湾区高端行业和行业高端企业
对技术技能人才的需求。

在他看来，高职院校层次不
同，所培养的人才自然分不同层
次，适应不同企业。和为中小微企
业培养人才不同，番职院的毕业生
要在高端行业和行业高端企业中
找到能够立足的岗位群，这对高质
量就业无疑意义巨大。

根据广东省教育厅公布的数
据，番职院近四届毕业生初次就业
率 为 97.20% 、95.63% 、97.83% 、
97.96%，均高于广东省高校平均就
业率。而麦可思对毕业生半年后
的追踪调查显示，近四届毕业生就
业率、专业对口率稳中有升，薪资
逐年攀高。毕业生以其动手能力

强、综合素质高而受到用人单位普
遍欢迎，其中，2020届毕业生满意
度超全国“双高”校 4 个百分点。
80%以上的毕业生在粤港澳大湾
区就业，约 10%在行业一流企业
就业，主要集中在建筑、零售、信
息传输/软件和信息技术服务业
等领域。

亮眼就业成绩的背后是番职
院教学内容适应企业发展需求，毕
业生满足企业对人才的需求。“联
合企业建立产业学院，是我们下一
步推进学校高质量发展的重要抓
手，”林洽生说，“合作企业必须是
高端行业或者行业高端企业，或龙
头企业、创新型企业。产业学院要
把人才培养和科技研发成果的转
化、技术服务、职业培训、创新创业
跟双师型队伍的建设等功能整合
起来，把人才培养作为产业学校第
一要务。”

记者了解到，未来番职院将和
京东集团、阿里巴巴集团、岭南集
团、珠江实业集团、广州广电城市
服务集团、西门子工厂自动化工程
有限公司、广州数控设备有限公
司、小鹏汽车等行业高端企业深入
展开合作，主要合作形式包括职业
教育集团、产业学院、学校特色

“小、精、灵”校企合作载体等。
如今，林洽生也有着一个目

标：加快中外合作办学步伐，让国
外同行能够了解、认同学校人才培
养方案，输出“番职院标准”，实现
中国职业教育的“弯道超车”。

增强职业教育适应性被写入
今年政府工作报告。何为职业教
育适应性？林洽生为之作注：专业
设置对接产业需求，适应产业创新
发展和转型升级的需要。在“十四
五”期间，番职院将结合粤港澳大
湾区重点产业、支柱产业高端发展
需要和战略性新兴产业发展需求，
重点以“人工智能+”和数字化的
思路升级改造传统专业。

一幅专业升级改造的动态图
正在番职院展开——

管理学院物流专业群原本注
重商科，而根据广州空港经济的
发展以及省委省政府对冷链物流
的高度重视，如今学校正计划将
其改为现代物流学院，重构整个
专业群；

伴随广州新能源汽车产业发

展，学校在原有汽车智造与试验技
术专业基础上，新增了新能源汽车
技术专业。预计明年或后年，将开
设新能源汽车技术专业群；

此外，信息工程学院新开设
区块链技术应用专业，建筑工程
学院今年新设市政管网智能检测
与维护专业、智能建造技术专业，
旅游商务学院正在筹设会展策划
与管理专业……

“专业群专业课程和教学内
容跟主导的高端产业行业一定要
相对接。”林洽生强调，这是优化
专业群对接战略性新兴产业的必
然实践。

而探索本科层次的职业教育
同样是学校未来发展的重要工
作。记者了解到，去年，学校按照
本科层次职业教育设置要求，遴

选了艺术设计、机械设计制造及
其自动化等11个专业申报本科层
次职业教育专业，预计到 2025
年，学校将建成特色鲜明、国内领
先、国际一流的专业群 2个；职业
教育本科专业覆盖所有专业群。

林洽生透露，目前学校正在
积极筹设本科专业，并以申报职
业本科为契机，适当扩大办学规
模：预计到2025年，学校将从现有
的13000人扩大到18000—20000
人；一栋4万平方米的科创大楼将
拔地而起，未来2个理工方向的二
级学院、科研平台和研究所将入驻
其中；4栋 3.5 万平方米的宿舍楼
也将动工。此外，学校还将用三年
时间，投入一个亿，用于建设虚拟
仿真实训基地，建设一批高水平实
训场地和智慧课室。

2020年，番职院启动实施“筑
巢引凤”工程，其中“高层次人才
引进”是“筑巢引凤”重要子计划
之一，“5 年内投入 1 个亿引进高
层次人才”曾被外界看作番职院
吹响“人才强校”的号角。“筑巢引
凤”工程实施近一年来，一大批海
内外高端人才汇聚这里。预计截
至今年6月份，将有150余名博士
教师坐镇番职院。

此外，学校还专门设立教职
工在职进修专项资金，纳入年度
财务预算，鼓励在职教师攻读博
士，提升学历、学位。今年 3 月，
学校正式出台相关奖励办法，最
高50万元重奖国家级重大成果获
得者。

一支高素质双师型教师队伍
正成为学校金字招牌。

“引得凤凰来”后，林洽生还
有一个重要计划：增强教师应用
技术的研发和服务社会的能力。
为此，学校刚通过个人科研工作

量的方案，要求无论是教学型还
是科研型教师，除了完成一定的
教学工作量之外，都必须完成一
定的科研工作量。为培育高层级
科研项目，2021年起，学校每年将
投入 1000 万元用于资助校级科
研项目的研究，重点支持现代信
息技术、智能制造、大数据、人工
智能、绿色建造、智慧金融、新材
料等领域的技术研究。

和普通高等院校相比，科研
并非高职院校强项，“但我们必须
在‘十四五’期间攻克这样一个难
题，这是一个高职院校应有的社
会责任，”林洽生说，“特别是我们
今后还要申报职业本科，更应该
在这方面做出应该有的成绩。”

目前，珠宝学院在珠宝首饰
材料与工艺领域、信息工程学院
在应用软件开发与软件测评领
域、建筑工程学院在地下管线无
损检测领域、智能制造学院在精
密加工技术领域已开展横向技术

研究与技术服务，服务区域重点
产业、支柱产业。还发挥骨干专
业、特色专业优势，面向中、小、微
企业，提供各类培训业务。

比如，番职院成立有岭南信
创测试研发中心，这是由学校柔
性引进的南京大学教授带领学校
团队成立的平台，主要进行国产
软件的测试工作，目前吸引了不
少企业前来。林洽生说，今后这
里不仅为企业提供软件测试业
务，同时也成为培养学生的重要
基地。

“若干年后，我们能够展示给
同行或者上级看的，是一批产业学
院和在此基础上形成的一系列成
果，其中最重要的成果是我们培养
的高质量、高素质的人才。当然我
也希望我们科技的研发能为企业
升级改造提供服务，助力赋能。‘十
四五’期间，学校一定要把已经确
立的人才培养目标坚持下去。”展
望未来，林洽生信心满满。

从“纸上谈兵”到实战演练

羊小记街头调研民俗节日
近日，羊城晚报学生记者课程实践活

动在沙面公园进行，此次课程实践主题是
民俗节日。26名羊小记分成4个小组，通
过调查问卷的形式进行街头采访，并在实
践过程中结合媒介素养课程所学的采访技
巧大胆提问，极大地锻炼了沟通能力。

据陈老师反馈，羊小记撰写的
调研报告特别让人惊喜，其中谭子
会、李金霓、邬清菲三位羊小记的分
析报告尤为详尽。在分析中，谭子会
同学整合资料，结合课程所学的新闻
要素，详细撰写了调研经过。“调研分
析不单单是生硬的数据和文字，而是
转化为口述更具感染力。”在提到清
明节习俗发生着新变化时，她还表达
了文化传承与环境保护的观点，实属
难得。邬清菲同学则在数据收集上
下功夫，从人群的类别、活动安排到
习俗的变化等，整理得非常详细。

羊城晚报学生记者媒介素养课

程由羊城晚报教育发展研究院开发
设计，专注于学生核心素养教育，旨
在通过学习媒介素养、新闻写作、语
言艺术、采访播报等理论基础的同
时，结合实践活动锻炼，让学生以记
者的视角观察身边事物，探索求真，
培养羊小记专业的口才表达能力、缜
密的逻辑思维能力、扎实的写作功底
以及独立自主的社会实践能力。

想要了解更多羊城晚报学生记
者详情，请关注羊城晚报校园达人
微信公众号或者添加微信客服小羊
姐姐（微信号：yw686124）进行咨询。

（文/陈海云）

调研报告有数据有口述沙面公园来了一群小记者

非遗在这些高校“活了”
文/图 羊城晚报记者 崔文灿 实习生 刘锦鹏

通讯员 李俊 陈凯 肖启亚

4月 14日是农历三月三——上巳节。当天，麓湖
公园群贤毕至，少长咸集，一场名为“寄怀兰亭——辛
丑上巳节”的雅集活动在此举行，50多名岭南文艺名
家现场泼墨挥毫、弹琴作画，广州城市职业学院（以下
简称“城市职院”）师生更是上演了琴、棋、书、画等“十
八般武艺”，在暮春时节为市民奉上了一场文化盛宴。

如今，职业教育成为传承非物质文化遗产的一支
重要力量。不少学校都在构建系统科学的非遗传承
课程体系，助推职业院校课程建设特色化。

除了城市学院，广东
不少职业院校都在非遗传
承上展现自身特色——

民间传统工艺是广州
市轻工职业学校开设的美
术类专业之一。学校分别
聘请国家级玉雕传承人代
表高兆华大师、广东省玉
雕传承人尹志强大师、国
家级广彩传承人谭广辉大
师和广州美术学院副教授
尹秋生为岭南文化艺术专
业大师，在校建立玉雕工作
室、广彩工作室和木雕工作
室，与学校专业教师共同构
建玉雕、广彩和木雕专业课
程体系、开发专业课程、编
写专业教材、建立实习场所
和实训基地，非遗大师亲自
授课——广彩、玉雕、木雕
三位大师每周四来学校上
课一天。“双导师，双学徒”
的育人模式，满足了行业发
展对人才的渴求；

而在广州华夏职业学
院，“非物质文化遗产传承
基地”揭牌已近4年时间。
基地成为汇聚文化、旅游、

体育高端资源的一个专家
智库，带动、引领区域文化、
旅游事业发展。基地挂牌
并非作秀，而是助高校平台
来宣传非物质文化遗产，比
如邀请醒狮项目传承人进
高校授课、研发制作水族舞
等非遗表演道具产品、在文
化馆分馆开设文化讲堂等；

今年 3 月，顺德职业
技术学院开设顺德永春拳
（武术）学院，后续将通过兴
趣班、选修课和社会专业培
训的方式开展粤剧曲艺和
永春拳的推广，通过专业教
师授课和名家讲座的形式，
大力推动永春拳的专业培
训，培育更多人才。

记者发现，打造专兼
结合的非遗传承师资队
伍、助推职业院校校园文
化多样化、立足院校实际
传承好地方非遗文化，让
部分职业院校多角度发挥
出传承优势，一方面传播
了优秀传统文化，另一方
面培养了一批技艺精湛、
自主创新的非遗传承人。

城市职院将开设书法专业

广东职校非遗传承各有特色

文/羊城晚报记者 崔文灿 通讯员 李东生
图/学校供图

谈人才：
培养高质量人才是番职院首要任务

升级改造专业：
一定要和高端产业行业相对接

做强科研：
“这是高等院校应有的社会责任”
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番职院校园环境优美

城市职院小伙子们准备表演潮汕英歌舞城市职院小伙子们准备表演潮汕英歌舞

羊小记认真采访羊小记认真采访


